

déterminèrent Mgr Provencher à demander au Saint-Siège de lui accorder un coadjuteur avec droit de succession. Cette demande fut accueillie favorablement par Sa Sainteté Pie IX. Le 24 juin 1850 des bulles furent signées par le Souverain Pontife, nommant le P. Taché, évêque d'Arath, *in partibus infidelium* et coadjuteur *cum futura successione*. A peu près au même temps le R. P. Aubert était rappelé en Canada et remplacé par le R. P. Bermond comme supérieur des Oblats du diocèse de Saint Boniface.

Le P. Taché, obéissant à la voix de ses supérieurs, vint à Saint-Boniface au mois d'août 1851, passa de suite en Canada, puis traversa l'Atlantique pour débarquer au Havre le 1er novembre, aller recevoir à Marseille son obéissance de la part de Mgr de Mazenod, fondateur et supérieur général des Oblats, et le 23 novembre 1851 être sacré à Viviers, dans la cathédrale de Mgr Guibert, Oblat lui aussi.

Le jeune évêque venait à peine d'atteindre sa vingt-septième année. Il alla à Rome demander au Vicaire de Jésus-Christ de bénir sa bonne volonté et de soutenir son courage; puis il reprit le chemin de Saint-Boniface où il arriva le 27 juin en compagnie de M. Lacombe et du R. P. Grollier qui tous deux ont joué un si grand rôle dans le développement des missions sauvages. Le coadjuteur, avait de plus l'assurance qu'à l'automne, les RR. PP. Rémas et Végreville arriveraient sur ce théâtre sur lequel ils exercent encore leur zèle, ainsi que le Frère Alexis Reynard, celui-là même qui, vingt-cinq ans plus tard, fut tué et mangé par un sauvage.

Les besoins des missions de l'extrême-orient du diocèse réclamaient la présence du coadjuteur, ce qui ne lui permit de demeurer qu'une dizaine de jours auprès de son vénérable Évêque. Mgr Taché fit ses adieux à Mgr Provencher, ce saint viellard, donnant à sa voix un accent de profonde conviction, dit à son jeune Auxiliaire: "Je vais mourir bientôt, je ne vous reverrai plus." L'Évêque d'Arath retourna à l'Ile-à-la-Crosse, et c'est là que le 16 juillet 1853, il apprit que le premier Évêque de Saint-Boniface était mort, et que par la même il devenait le second titulaire de ce siège. En effet, le 7 juin 1853, Mgr Provencher s'était endormi dans le Seigneur; il était âgé de soixante-six ans et en avait passé trente-cinq à la Rivière-Rouge. La vigueur de son tempérament n'avait pu défendre plus longtemps son existence contre les conséquences du rude labeur imposé par sa vie de missionnaire. Le vénéré prélat ne succomba à aucune maladie aiguë, il s'éteignit insensiblement épaisé; il ne fut retenu au lit que quelques jours, mourut dans le parfait usage de ses facultés, et préoccupé jusqu'au dernier instant du soin de ses missionnaires et des succès de leur œuvre commune.

Mgr Provencher est une des grandes figures de notre Eglise du